PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 251/Lunes 26 de diciembre de 2011/ "Año 53 de la Revolución"

DE CUBA

- Destacan discurso de Raúl en las conclusiones de la Asamblea Nacional. NTX/AFP
- Repercusión de las sesiones del Parlamento. NTX/REU/XIN
- Tratan el tema de la política migratoria y el indulto a presos. ANSA/EFE
- Se pronuncia portavoz adjunto del Dpto. de Estado por la no liberación de Alan Gross. EFE
- Declaraciones del Partido Popular español acerca de las excarcelaciones. EFE
- Refiérense al III Pleno del Comité Central del PCC. EFE/AFP
- Abordan reunión ampliada del Consejo de Ministros. ANSA/NTX
- Vaticinan incremento de solidaridad mundial con la Isla. PL
- Culminan médicos de la brigada "Todo con Voz" estancia en Nicaragua. XINHUA
- Cardenal Ortega dice que preparativos de visita papal van muy bien. EFE
- Aluden a mensaje de felicitación de la Iglesia Católica transmitido por la TV. NTX/EFE
- Navegó Virgen de la Caridad por la Bahía de La Habana en histórico peregrinaje. AFP
- Feligreses festejan la Navidad y esperan al Papa. AP
- "Cubanos de EE.UU. felices de poder viajar a la Isla en las fiestas". AP
- · Crece el turismo con respecto al año anterior. XINHUA
- Comentan situación del trabajo por cuenta propia. AP/ANSA
- · Pocos jóvenes, más mujeres y mejor formación entre cuentapropistas, según encuesta. EFE
- · Prosigue salvamento de migrantes haitianos por naufragio de embarcación. XINHUA
- Asesinan en Miami a hombre de origen cubano por 1,25 dólares. AP
- Aborda Graziella Pogolotti la problemática del racismo. AFP
- Dedicarán Feria del Libro a la cultura caribeña. XINHUA
- Fotógrafos españoles exponen muestra titulada "La tierra más fermosa". XINHUA
- Eduardo Galeano invitado especial de la 53 edición del Premio Literario Casa de las Américas. EFE
- Exhiben en museo de Guanabacoa estatua de Bola de Nieve. NOTIMEX

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 23 DIC (NOTIMEX).- El presidente de Cuba, Raúl Castro, renovó hoy su propuesta a Estados Unidos de avanzar hacia la normalización de relaciones, pero acusó a Washington de alentar nuevas provocaciones contra la isla.

Al clausurar la última sesión anual ordinaria de la Asamblea Nacional (parlamento), Castro opinó que el gobierno del presidente Barack Obama "sigue anclado en el pasado" y mantiene una política "inmovilista" mientras Cuba "actualiza" su socialismo.

Castro, de 80 años, fustigó a los "burócratas corrompidos" que simulan apoyo a la Revolución y acumulan fortunas confiando en la caída del gobierno y señaló que "dentro del marco de la ley seremos implacables" contra la corrupción.

En otra parte instó a Estados Unidos y sus aliados de occidente a escuchar lo que llamó "legítimas demandas" del movimiento de los "indignados" y consultar a sus pueblos las políticas económicas y las medidas de ajuste.

Dijo que los mecanismos de las Naciones Unidas, destinados a preservar la paz, han sido manipulados en su beneficio por Estados Unidos y sus aliados de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN).

El mandatario reiteró que el pueblo cubano recibirá "con afecto y respeto" al papa Benedicto XVI durante su anunciada viaje a Cuba en marzo próximo y recordó la histórica visita en 1998 del Santo Padre y hoy beato Juan Pablo II.

Castro consideró que la economía de Cuba, que crecerá este año 2.7 por ciento en lugar del 3.0 por ciento pronosticado, tuvo un "desempeño aceptable", en medio de los vaivenes de la crisis financiera global.

Dijo que el Producto Interno Bruto crecerá 3.4 por ciento en 2012 y se garantizarán los servicios de salud, educación, cultura y deportes, así como seguridad social y subsidio a la canasta familiar normada y personas con insuficiente solvencia.

Se refirió a la anunciada recuperación paulatina de la industria azucarera, la preservación del equilibrio monetario interno, el aumento del número de turistas, y la mejora en el restablecimiento de la credibilidad

internacional de pagos de la isla.

Pero demandó seguir reduciendo gastos de todo tipo y poner en producción todas las tierras todavía ociosas pues las importaciones de alimentos ascenderán en 2012 a más de mil 700 millones de dólares.

LA HABANA, 23 DIC 2011 (AFP) - El presidente cubano, Raúl Castro, afirmó este viernes que Estados Unidos "sigue anclado en el pasado" en su política hacia la isla y vaticinó que no habrá cambios tras las elecciones norteamericanas de noviembre de 2012.

"El gobierno de Estados Unidos sigue anclado en el pasado", dijo Castro ante el Parlamento, y opinó que el Gobierno de Barack Obama mantiene su "inmovilismo" y "su ausencia de voluntad política para mejorar las relaciones" con Cuba.

Añadió que Washington "alienta a los sectores más reaccionarios a impulsar nuevas provocaciones y acciones de agresión" contra la isla, pero pese a ello "Cuba mantiene la propuesta de avanzar hacia la normalización de sus vínculos con Estados Unidos y desarrollar la cooperación en todas las esferas que puedan beneficiar a ambos pueblos".

Desde que sustituyó en el poder a su hermano enfermo Fidel, en 2006, Raúl Castro ha propuesto varias veces a Estados Unidos sentarse a la mesa de negociaciones en un diálogo entre iguales, que respete la soberanía y la independencia de la isla.

Washington ha descartado cualquier entendimiento con La Habana mientras ésta mantenga su régimen socialista encabezado por Fidel y Raúl Castro.

"Con ecuanimidad y paciencia nos dedicaremos a cumplir los acuerdos del (VI) Congreso (del Partido Comunista, celebrado en abril), mientras transcurren las elecciones estadounidenses", señaló el presidente cubano.

Tras las elecciones estadounidenses, "el bloqueo (aplicado por Washington desde 1962) continuará y se incrementará el financiamiento y los intentos de convertir a un puñado de mercenarios (disidentes) en una oposición desestabilizadora", dijo.

Esa situación "no le inquieta a un pueblo revolucionario como el nuestro, instruido, armado y libre, que no renunciará nunca a defenderse", añadió.

Cuba y Estados Unidos, sin relaciones desde 1961, mantienen un largo diferendo político, que según Raúl Castro busca destruir la revolución cubana y restaurar el "dominio sobre Cuba".

LA HABANA, **23 DIC (NOTIMEX).-** El gobierno de Cuba anunció hoy que gastará más de 800 millones de pesos en subsidios a personas con bajos ingresos, como parte de la Ley de Presupuesto para 2012, informaron medios locales.

La Asamblea Nacional del Poder Popular (congreso unicameral) aprobó en su última sesión anual ordinaria, encabezada por el presidente Raúl Castro, la Ley del Presupuesto y el Plan de la Economía para 2012.

El plan, expuesto por el ministro de Economía y Planificación, Adel Yzquierdo, prevé un aumento del 3.4 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) el próximo año.

El funcionario señaló que la economía creció 2.7 por ciento en 2011, por debajo del 3.0 por ciento pronosticado, después que en 2010 alcanzó la cifra de 2.1 por ciento.

Advirtió que el Plan de la Economía del próximo año requerirá 'un mayor esfuerzo, eficiencia, ahorro y organización', de acuerdo con las fuentes oficiales.

La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) indicó en fecha reciente que Cuba creció este año 2.5 por ciento, en contraste con el estimado de 4.3 por ciento para la región.

Al presentar el presupuesto, la ministra de Finanzas y Precios, Lina Pedraza, destacó que se garantizará el apoyo a los ciudadanos más necesitados, pese a las restricciones económicas existentes, según reportó la agencia estatal de noticias AIN.

Explicó que esa cifra permitirá la adquisición de materiales de construcción y reparación de viviendas con esfuerzo propio de forma subsidiada, para responder a la recuperación y ampliación del fondo habitacional en el país.

Pedraza apuntó que el presupuesto estatal respalda acciones relacionadas con los rubros de educación, salud y otras necesidades sociales, las cuales representan el 52 por ciento del total de la actividad presupuestada.

Ese porcentaje implica una cifra de 17 mil 347 millones 800 mil pesos, apuntó Pedraza, quien agregó que se asignarán unos 400 millones de pesos a la protección de personas en situación financiera crítica, entre ellos discapacitados e impedidos.

El Presupuesto del Estado -anotó- termina el presente año con un déficit estimado del 3.8 por ciento en relación con el PIB, con lo cual -dijo- se cumple el límite de déficit aprobado por la Asamblea Nacional en la Ley de Presupuesto 2011.

Durante la VIII sesión ordinaria del Parlamento, correspondiente a su VII legislatura, en la que se espera un discurso del presidente Castro, los diputados analizarán, además, la marcha de los acuerdos del VI Congreso del Partido Comunista de Cuba.

También está previsto que rindan cuenta de su labor el Tribunal Supremo Popular y la Fiscalía General de la República.

El vicepresidente del Consejo de Ministros, Marino Murillo, advirtió a los diputados sobre los enormes desafíos de la nación hasta 2015, que requerirán trabajar 'con orden, integralidad y sentido previsor'.

La prensa extranjera acreditada en Cuba no fue convocada a esta sesión plenaria, al igual que tampoco tuvo acceso a la de agosto pasado ni a las audiencias previas de las 12 comisiones parlamentarias permanentes.

POR NELSON ACOSTA

LA HABANA, 23 DIC (REUTERS) - La economía cubana crecería un 3,4 por ciento en el 2012, desde un 2,7 por ciento este año, dijo el viernes el ministro de Economía y Planificación, Adel Yzquierdo, en la apertura de una sesión de la Asamblea Nacional (Parlamento).

Yzquierdo dijo poco antes en un informe sobre la economía doméstica, que sufre problemas de liquidez y eficiencia, que el Producto Interno Bruto creció un 2,7 por ciento en el 2011, por debajo del 3,0 por ciento planificado, reportó la estatal Agencia de Información Nacional.

"Cuba planifica un crecimiento de 3,4 por ciento del Producto Interno Bruto para 2012", dijo el ministro al Parlamento, ante unos 600 diputados, encabezado por el presidente Raúl Castro.

El mandatario cubano, que reemplazó en la presidencia del país a su hermano Fidel en el 2008, lidera un plan de más de 300 reformas aprobadas en un congreso del Partido Comunista en abril para reactivar el modelo económico de estilo soviético y mantener la supervivencia del socialismo.

"Los resultados del año actual son favorables y se corresponden con el esfuerzo del país para superar las dificultades impuestas por la crisis económica mundial, el criminal bloqueo de Estados Unidos (embargo), y las insuficiencias internas que constituyen un freno para el desarrollo de las fuerzas productivas (...)", destacó.

Sin embargo, aclaró que el incumplimiento del plan de la construcción y montaje para las inversiones, y el incremento de los precios de los alimentos y las materias primas en el mercado internacional, incidieron en la dinámica de la economía cubana.

La economía local enfrenta además un embargo impuesto por Estados Unidos, su enemigo ideológico número uno, que es el principal obstáculo para su desarrollo, según las autoridades cubanas.

Según la estatal Agencia de Noticias Prensa Latina, Yzquierdo afirmó que en las proyecciones económicas del 2012 se incluye el ahorro de unos 120 millones de dólares en importaciones de alimentos por crecimientos en la producción nacional.

Uno de los principales retos del Gobierno comunista es impulsar la producción nacional de alimentos para evitar costosas importaciones. La isla importa alrededor del 70 por ciento de los alimentos que consume y debe pagar cada año entre 1.500 y 2.000 millones de dólares por ese concepto.

"Igualmente se planificó un incremento de los ingresos por turismo superior al 15 por ciento, además de mayores ventas de materiales de construcción e insumos agropecuarios", dijo Yzquierdo, citado por Prensa Latina, sin precisar más detalles.

Cuba calcula su PIB utilizando una fórmula diferente a los estándares internacionales, en la cual destaca el valor de los servicios sociales gratuitos como la educación, el deporte y la salud pública.

Según cifras publicadas a mediados de este mes por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), la economía de Cuba crecería un 2,5 por ciento en el 2011 e idéntica cifra reportó en sus proyecciones para el próximo año.

LA HABANA, 23 DIC (XINHUA) -- El vicepresidente cubano, Marino Murillo, calificó hoy de "intenso y de constante aprendizaje" el trabajo de la comisión encargada de la implementación de los cambios para "actualizar" el modelo económico de la isla.

"Sólo se están dando los primeros pasos, pues quedan por delante las etapas de mayor envergadura, complejidad y exigencia", dijo Murillo al rendir un informe sobre la marcha del proceso, en plenaria del Asamblea Nacional del Poder Popular (parlamento).

Murillo es el jefe de la comisión permanente que supervisa la aplicación de los más de 300 lineamientos políticos, económicos y sociales aprobados en el VI Congreso del Partido Comunista, en abril último, y refrendados por el órgano legislativo en julio.

Ante unos 600 diputados, el vicepresidente del Consejo de Ministros explicó que se elaboraron las proyecciones de trabajo hasta el año 2015 para llevar a cabo los cambios, lo cual implica la conformación de nuevas normas jurídicas.

Entre las iniciativas puestas en práctica para reactivar la economía mencionó la disminución de precios minoristas, el reinicio de las ventas de equipos eléctricos y electrodomésticos, la flexibilización del trabajo privado y el arrendamiento de locales para algunos servicios a la población.

Anunció también que está en proceso un proyecto para enfrentar el decrecimiento demográfico en Cuba y el consecuente envejecimiento de la población.

En esta sesión, correspondiente al VIII Periodo Ordinario de Sesiones de la VII Legislatura, los diputados analizaron y aprobaron los proyectos de plan económico y presupuesto de 2012, y el comportamiento de ambos

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, **24 (ANSA)-** La promesa del presidente Raúl Castro de que su gobierno aplicará una nueva ley migratoria, teniendo en cuenta factores "favorables y desfavorables", aumentó hoy la expectativa en la población, que espera con ansiedad la reforma.

"El asunto no es fácil", estimó Reinaldo González, un habanero de más de 50 años de edad que, según dijo a ANSA, ha seguido "el asunto por años, con sus altas y bajas".

Actualmente para poder salir de Cuba, además de la visa otorgada por el país de destino, algo ya de por sí muy difícil de obtener para una población considerada emigrante, los cubanos deben tramitar un "permiso de salida" oficial y presentar una carta de invitación de un residente del país al que se desea viajar.

Las regulaciones sólo permiten permanecer en el exterior 11 meses, aunque se habla de que la reforma extendería ese plazo a dos años. Hoy el plazo puede prorrogarse previo pago de una tasa, y a quienes no regresan se les impide volver al país en forma definitiva, sólo como turistas.

Según González, empleado de una empresa estatal por casi 30 años, sin embargo, "hoy la gente va y viene al extranjero una y otra vez con cierta facilidad. Nada parecido a la época de mi juventud cuando muy pocos viajaban", aseguró.

Pero los trámites son hoy engorrosos. María, de 66 años de edad, con un hijo residente en Francia y el otro en Estados Unidos, dijo que nunca tuvo problemas para salir de Cuba, pero debió cumplir "con todo ese montón de trámites caros y que llevan horas interminables de espera", explicó.

Los costos también son altos. Además del permiso de salida, que cuesta 150 CUC (moneda convertible), se debe tramitar el pasaporte a un valor de 55 CUC. El salario promedio de los cubanos es de 300 pesos (unos 15 CUC) mensuales. La carta de invitación queda a cargo del residente en el exterior y se paga en dólares. A eso hay que sumar el costo del pasaje.

"La que sí se me ha puesto dura es la visa de Estados Unidos. Me la han negado dos veces seguidas y no sé la razón", expuso María.

Otros cubanos han logrado sortear las trabas por otras vías.

Pablo, de la ciudad occidental de Matanzas, quien se autodefine como "un poeta", reside en un país sudamericano y viene varias veces por año. "Paso meses en Cuba", donde tiene un hijo adolescente. Se casó con una extranjera y "me fui, pero no para siempre. Necesito inspirarme", dijo

"Mi matrimonio me permite ir y venir cuando quiera", confesó, ya que al contraer matrimonio con una extranjera puede tramitar un Permiso de Residencia en el Exterior (PRE), que le permite regresar sin trabas, mantener sus bienes en la isla y heredar, algo a lo que no tienen derecho quienes se van y no regresan tras los 11 meses de permiso. Los que no vuelven son considerados "quedados" (en el extranjero) y durante años fueron vistos como desertores.

Estos miles de cubanos que salieron del país y se quedaron en el extranjero por ahora sólo pueden regresar como turistas. Aunque se conocen casos, en especial de ancianos, que han logrado volver a radicarse en la isla tras vivir años en el exterior.

Esteban, de 34 años de edad, vive en Estados Unidos y sólo puede regresar por un plazo determinado. Con las nuevas regulaciones en ese país, aprobadas por el presidente Barack Obama que permiten viajes de cubano-estadounidenses a Cuba, "he venido 12 veces en 2011 a La Habana", dijo.

Distinto en cuando se trata de un viaje oficial. Las personas que viajan al exterior, y regresan "deben ser cientos de miles", afirmó González y añadió: "Yo cuento todos los médicos, enfermeros y maestros que van y vienen de una buena cantidad de países, enviados por el gobierno en labores de solidaridad", explicó.

El presidente cubano dijo ante el parlamento el viernes sobre el tema que quienes "consideran urgente" la aplicación de la nueva política migratoria, olvidan "las circunstancias excepcionales en que vive Cuba bajo el cerco que entraña la política injerencista y subversiva del gobierno de los Estados Unidos".

Opositores que las autoridades cubanas consideran como mercenarios de Estados Unidos, con frecuencia no se les permite viajar a otros países de manera temporal, especialmente a recibir premios públicos por sus posiciones políticas.

Castro subrayó que el 1ro de agosto "expuse que nos encontrábamos trabajando para instrumentar la actualización de la política migratoria vigente" Y ratificó todos y cada uno de los planteamientos" de entonces.

LA HABANA, 23 DIC (EFE).- El presidente de Cuba, Raúl Castro, anunció hoy indultos para más de 2.900 presos y la excarcelación de 86 extranjeros, en su discurso ante la Asamblea Nacional donde ratificó su voluntad de cambios paulatinos en la restrictiva política migratoria aunque no ofreció detalles ni plazos.

El general Castro presentó este indulto, aprobado por el Consejo de Estado y uno de los mayores de las últimas décadas, como "un gesto humanitario y soberano" que responde a "la política establecida" y a solicitudes de familiares e instituciones religiosas" y como una "muestra más de la generosidad y fortaleza de la revolución".

En la decisión, dijo el presidente cubano, se tuvo en cuenta la anunciada visita a la isla del papa Benedicto XVI en marzo próximo y la celebración en 2012 del 400 aniversario del hallazgo de la Virgen de la Caridad del Cobre,

patrona de Cuba.

De los indultos, que serán efectivos en los próximos días, no se beneficiarán, salvo contadas excepciones, los condenados por delitos de espionaje, terrorismo, asesinato, homicidio, tráfico de drogas, pederastia con violencia, robo con fuerza en vivienda habitada, violación y corrupción de menores.

En todos los casos los indultados, algunos de ellos condenados por delitos contra la Seguridad del Estado, "han cumplido una parte importante de la pena en prisión y mostrado un buen comportamiento".

Se han tenido en cuenta también circunstancias como la edad y las enfermedades que padecen, así como el tiempo extinguido de sus condenas.

En el caso de las excarcelaciones de extranjeros condenados por delitos cometidos en Cuba, entre los que se incluyen 13 mujeres, el general Castro explicó que saldrán "bajo la condición previa de que los Gobiernos de sus naciones de origen acepten su repatriación".

Fuentes de la Cancillería cubana informaron hoy a EFE que entre los extranjeros beneficiados con esa medida no está el contratista estadounidense Alan Gross, condenado a 15 años de prisión por planes subversivos contra la isla, y cuyo caso constituye actualmente uno de los principales escollos políticos entre Cuba y EE.UU.

El anuncio de los indultos fue el más importante del mandatario cubano en una sesión parlamentaria que se celebró precedida de una gran expectación, que ha llegado incluso a las redes sociales, por la posibilidad de que Castro anunciara novedades sobre la "actualización" y "flexibilización" de la política migratoria de la que habló en la sesión parlamentaria de agosto.

Sin embargo, Raúl Castro rebajó esas expectativas porque si bien ratificó la "invariable voluntad" de introducir cambios migratorios la única novedad que lanzó es que serán "paulatinos".

"No han faltado las exhortaciones bien y mal intencionadas para que apresuremos el paso y nos pretendan imponer la secuencia y alcance de las medidas a adoptar, como si se tratara de algo insignificante y no del destino de la Revolución y la Patria", dijo Castro.

A los que urgen una reforma migratoria les instó a no olvidar "las circunstancias excepcionales en que vive Cuba bajo el cerco que entraña la política injerencista y subversiva" de Estados Unidos.

Viajar al exterior o regresar a la isla en el caso de emigrados es uno de los mayores anhelos de los cubanos, limitados por restrictivos trámites como el permiso de salida ("tarjeta blanca") que concede el Gobierno, cartas de invitación o los elevados costes de esos trámites, entre otros.

Uno de los conflictos fundamentales del tema migratorio está relacionado con el enfrentamiento que mantienen Washington y La Habana desde hace 50 años, y la Ley de Ajuste que Estados Unidos aplica a Cuba desde 1966.

Y a Estados Unidos se refirió también Raúl Castro en su discurso para criticar el "inmovilismo" y la "ausencia de voluntad política" de Washington para mejorar las relaciones con Cuba.

"Al mismo tiempo que actualizamos nuestro socialismo cambiando todo lo que debe ser cambiado, el Gobierno de los Estados Unidos sigue anclado en el pasado", dijo el mandatario cubano.

La lucha contra la corrupción fue otro de los ejes del discurso de Castro, quien llamó a la firmeza y a la aplicación de la ley para erradicar esa "plaga" ya que constituye "uno de los principales enemigos de la revolución, mucho más dañino que la actitud subversiva e injerencista de Estados Unidos y sus aliados dentro y fuera del país".

Raúl Castro intervino este viernes en el segundo y último pleno ordinario de la Asamblea Cubanam, que aprobó el informe económico de 2011 y las previsiones para 2012 y donde se revisó el desarrollo de las reformas económicas impulsadas en el país para "actualizar" el modelo socialista.

WASHINGTON, 24 DIC (EFE).- El Gobierno de EE.UU. señaló hoy que está "profundamente decepcionado" por la no inclusión del contratista estadounidense Alan Gross, preso en La Habana, en la lista de 86 extranjeros que serán liberados próximamente por el Gobierno de Cuba.

"Deploramos el hecho de que el Gobierno cubano haya decidido no tomar esta oportunidad para ampliar la liberación humanitaria al señor Gross en esta época navideña", dijo el portavoz adjunto del Departamento de Estado de EE.UU., Mark Toner, en un comunicado.

Toner hizo hincapié en la "deteriorada salud" de Gross, condenado a 15 años de prisión en Cuba, y pidió al Gobierno cubano que ponga fin a la "difícil situación" que desde hace tiempo vive la familia del contratista.

"Seguimos pidiendo a las autoridades cubanas que liberen a Alan Gross y lo devuelvan a su familia", concluyó el portavoz.

Saber que las autoridades cubanas "han dejado pasar una vez más la oportunidad de liberar a Alan por razones humanitarias es devastador. Nuestra familia tiene el corazón roto", expresó poco antes Judy Gross, la esposa del contratista, en un comunicado enviado a varios medios, entre ellos Efe.

Judy remarcó que su marido, de 62 años, "ha perdido 45 kilos en cautiverio, está cada vez más débil mentalmente y deprimido, y está perdiendo toda esperanza de volver a ver a su madre".

También expresó su miedo al "impacto" que pueda tener tanto en Alan como en su madre la noticia de que no está en la lista de excarcelados.

"Vuelvo a pedir al presidente (cubano), Raúl Castro, que muestre compasión por la situación de nuestra familia y libere a Alan", clamó Judy.

Castro anunció este viernes en un discurso ante la Asamblea Nacional que su Gobierno ejecutará la excarcelación anticipada de 86 extranjeros de 25 países condenados por delitos cometidos en la isla, entre ellos 13 muieres.

Fuentes del Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba precisaron a EFE que entre esos beneficiados no se encuentra Gross, cuyo caso constituye actualmente uno de los principales escollos políticos entre La Habana y Washington.

El contratista fue detenido en diciembre de 2009 en la isla por distribuir tecnología de comunicaciones a una comunidad judía y en marzo pasado un tribunal de La Habana lo condenó a 15 años de cárcel por planes subversivos contra Cuba.

Washington ha insistido en pedir la liberación del contratista, mientras el expresidente estadounidense Jimmy Carter y líderes religiosos de EE.UU. han apelado a un gesto humanitario de Cuba, dada la salud de Gross y las enfermedades que padecen su madre y su hija.

MADRID, 24 DIC (EFE).- El conservador Partido Popular (PP), en el poder en España, aprecia el anuncio del presidente de Cuba, Raúl Castro, de indultar a 2.900 presos en los próximos días, pero le advierte de que "no se dejará engañar" si esta medida pretende sólo afianzar el régimen sin dar pasos hacia una transición democrática.

En declaraciones a EFE, el diputado del PP Teófilo de Luis manifestó hoy la necesidad de evitar que la decisión tomada por Castro quede en un "gesto" cuyo fin encubierto sea "consolidar la dictadura de Cuba" y confundir a la comunidad internacional.

De Luis recordó la excarcelación de más de un centenar de presos políticos cubanos con destino a España entre julio de 2010 y abril de este año, que, a su juicio, tenía sólo como objetivo "engañar" a la UE para que suavizara su relación con la isla.

"La liberación de los presos que llegaron a España era un gesto y con ese gesto no permitimos que se engañara a Europa. Y con el gesto de los indultos tampoco vamos a permitir que se engañe a Europa", añadió.

De Luis, miembro de la dirección del grupo parlamentario del PP en el Congreso de los Diputados español, insistió en que "ningún gesto" apartará a su partido de la meta de que haya democracia en el país caribeño.

"El PP sólo se relajará el día en que Cuba se restituyan las libertades, se respeten los derechos humanos y se alcance la plena democracia a través de una transición pacífica", dijo, que añadió que su partido buscará "involucrar a Europa y sus instituciones" para ayudar a este proceso de reconciliación.

LA HABANA, 22 DIC (EFE).- El presidente de Cuba, Raúl Castro, advirtió que "la batalla contra el delito y la corrupción no admite más contemplaciones" e instó a su Gobierno a ser "implacable" contra este fenómeno, según informó hoy la televisión estatal.

El general Castro hizo estas consideraciones ante el III Pleno del Comité Central del Partido Comunista de Cuba (PCC, único) reunido en la tarde del miércoles, donde reclamó firmeza para combatir la corrupción.

Según el reporte de la televisión cubana, el también primer secretario del PCC pidió "pasar de las palabras a los hechos" y no admitir las debilidades que propician la labor de delincuentes y corruptos.

La lucha contra la corrupción ha sido una de las "banderas" del mandato del presidente Raúl Castro, que en 2009 creó la Contraloría General, un órgano que ha ejecutado auditorías en cientos de empresas e instituciones estatales.

En los últimos meses, los tribunales cubanos han procesado varios casos de delitos económicos y corrupción, en algunos de los cuales fueron condenados un exministro y un exviceministro de la industria alimentaria, un grupo de directivos y funcionarios cubanos de varias empresas estatales.

El mandatario cubano reclamó también al PCC que, sin suplantar a la administración, desempeñe un papel más protagonista en la batalla de control y fiscalización e hizo una llamada a los militantes para que combatan "toda manifestación que propicie violaciones de la legalidad".

En la reunión del Pleno del Comité Central del PCC, su segundo secretario y vicepresidente primero del país, José Ramón Machado Ventura, explicó detalles de los preparativos de la primera Conferencia Nacional que el partido celebrará en enero próximo.

Según dijo, el documento base de esa conferencia ha sido discutido ya en unas 65.000 reuniones de los núcleos del partido, cuyos militantes han emitido más de un millón de opiniones que se han traducido en la modificación de 78 de los 96 objetivos plasmados en el texto y la incorporación de otros 5, aunque la televisión estatal no detalló cuáles.

El PCC celebrará el 28 de enero próximo su primera Conferencia Nacional, cuyo objetivo es revisar los métodos de trabajo de la organización.

La ponencia marco para esa Conferencia Nacional recoge, entre otros, la propuesta que el general Castro hizo en el congreso comunista de abril pasado para renovar paulatinamente sus cargos de dirección y limitar los mandatos políticos y estatales a un máximo de diez años.

En esa conferencia se esperan cambios o directrices tendentes a la necesidad de preparar el relevo generacional, como también reclamó Raúl Castro en el VI Congreso del PCC.

LA HABANA, 22 DIC 2011 (AFP) - El presidente Raúl Castro llamó a los dirigentes cubanos a ser "implacables" contra la corrupción y a "pasar de las palabras a los hechos", pues "la corrupción hoy es equivalente a la contrarrevolución", según revelaron este jueves medios oficiales.

"La batalla contra el delito y la corrupción no admite más contemplaciones", dijo el mandatario ante el tercer pleno del Partido Comunista (PCC, único), celebrado en la tarde del miércoles, y añadió que "desde el Gobierno Central tenemos que ser implacables contra estos fenómenos dentro del marco de la ley".

La reunión analizó casos de corrupción "que implican a funcionarios e instituciones de empresas estatales como consecuencia de la falta de control de las organizaciones del Partido y la administración".

El reporte, difundido por el telediario nocturno, no citó casos específicos, aunque la prensa ha publicado algunos juicios contra empresarios extranjeros y funcionarios cubanos, como el chileno Max Marambio, en ausencia, y el ex ministro de la Industria Alimenticia, Alejandro Roca, que fueron condenados a 20 y 15 años de prisión, respectivamente.

El mandatario, que sustituyó en el Gobierno a su hermano enfermo Fidel Castro en 2006, fue electo presidente por el Parlamento en el 2008 y en abril, el VI Congreso del PCC lo eligió primer secretario, señaló que "la corrupción hoy es equivalente a la contrarrevolución".

"No se pueden permitir las debilidades que propician la labor de los delincuentes y corruptos, quienes se aprovechan de ellas. Hay que pasar de las palabras a los hechos", dijo.

Subrayó "la necesidad de enfrentarnos con firmeza a las negligencias e irresponsabilidades que dañan la economía nacional como consecuencia de la pasividad con que actúan algunos dirigentes y la falta de funcionamiento integral de no pocas organizaciones partidistas".

En la misma reunión, el vicepresidente José Ramón Machado, explicó el proceso de discusión dentro del PCC del documento base para la Conferencia Nacional del próximo 28 de enero, en la cual el Partido pretende modernizarse y estar acorde con las reformas y nuevas circunstancias del país.

Señaló que en más de 65.000 reuniones de células de base del PCC y la Unión de Jóvenes Comunistas se plantearon más de un millón de criterios, que llevaron a la modificación de 78 de los 96 objetivos planteados en el programa, y se adicionaron otros cinco.

Esta es la tercera reunión del Comité Central del PCC, desde su VI Congreso en abril y antecede a la sesión anual del Parlamento, que se realizará el viernes.

LA HABANA, 23 (ANSA)- El presidente cubano, Raúl Castro, dijo que aún "quedan etapas de superior envergadura, complejidad y exigencia" en cuanto a "medidas de mayor alcance" sobre la economía cubana, según lo citó hoy la prensa oficial.

Castro expuso ante una "reunión ampliada" del Consejo de Ministros, previa a la última sesión en 2011 hoy del parlamento nacional que tales medidas se preparan "minuciosamente" antes de alcanzar vigencia, de acuerdo con un reportaje de Granma, órgano oficial del gobernante Partido Comunista de Cuba.

Sobre la cifra publicada esta semana de 357.000 trabajadores privados en el país, el consejo ministerial divulgó que se duplicó desde 2009.

La sesión de hoy de la Asamblea Nacional del Poder Popular debe analizar de manera "priorizada" los resultados de la economía nacional en 2011 y sus proyecciones para 2012, según anuncio oficial.

Este año el gobierno aprobó decretos que abrieron el comercio en el país de casas y automóviles y que permiten que la banca estatal entregue créditos a los privados además de establecer contratos comerciales con estos.

Está pendiente la vigencia de una nueva ley nacional de emigración cuya preparación fue anunciada por Castro ante la Asamblea en agosto pasado.

LA HABANA, 23 DIC (NOTIMEX).- El presidente cubano Raúl Castro demandó a sus colaboradores trabajar "con integralidad" para evitar contradicciones en la "actualización" del modelo económico socialista vigente aquí hace medio siglo.

Castro habló en una reunión ampliada del Consejo de Ministros, celebrada el pasado 16 de diciembre, pero cuyos detalles se divulgaron este día antes del inicio de la última sesión anual ordinaria de la Asamblea Nacional (parlamento).

"No podemos emprender ningún proyecto, actividad o tarea, si antes no hemos sido capaces de preparar bien cada detalle, incluidas las personas encargadas de materializarlos", dijo el gobernante de 80 años según versión del diario oficial Granma.

Castro encabeza desde la mañana de este viernes el VIII periodo ordinario de sesiones de la VII legislatura del cuerpo legislativo que aprobará los proyectos de Plan de la Economía y de Ley del Presupuesto del Estado para 2012.

También los legisladores conocerán el comportamiento de ambos aspectos en el año que termina y que, según se adelantó a finales de noviembre, culminará con un crecimiento de 2.7 por ciento del Producto Interno Bruto.

El pronóstico oficial era de 3.0 por ciento pero una amplia gama de incumplimientos en la producción y en el ejercicio fiscal motivaron la reducción, a lo que se sumarán mayores gastos en importaciones de alimentos.

En la sesión de este día, a la cual carece de acceso la prensa extranjera, también están previstas las rendiciones de cuenta del Tribunal Supremo Popular y de la Fiscalía General de la República.

El diario Granma también publicó una versión de pronunciamientos de Castro durante el tercer pleno del Comité Central del gobernante Partido Comunista, en la que exigió una lucha sin cuartel contra la corrupción.

En ese cónclave, efectuado el pasado miércoles, dijo que la "batalla" contra el delito y la corrupción no admite más contemplaciones, y opinó que la corrupción "hoy es equivalente a la contrarrevolución".

En la reunión del Consejo de Ministros, Castro cito en detalles varias de las reformas aprobadas en los últimos meses por su gobierno, entre ellas la autorización para la compraventa de casas y automóviles y la ampliación del trabajo privado.

La versión divulgada por Granma carece de alguna mención sobre la esperada nueva Ley Migratoria que eliminaría, según se especula, los permisos de salida y las cartas de invitación para que los cubanos puedan viajar libremente a otros países.

El periódico adelantó, en lenguaje críptico, que por delante quedan etapas "de superior envergadura, complejidad y exigencia, en las cuales se concentran políticas y medidas de mayor alcance en nuestro modelo económico".

El jefe de Estado, que remplazó en 2006 y luego en forma definitiva en 2008 a su enfermo hermano Fidel Castro, anunció en agosto pasado que estaba en marcha una nueva ley nacional de emigración.

LA HABANA, 25 DIC (PL) La solidaridad mundial con Cuba y el proceso de actualización económica y social impulsado hoy en el país continuarán su ascenso en 2012, aseguró Kenia Serrano, presidenta del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos.

Durante ese año nos visitarán numerosos grupos de apoyo que de forma tradicional se interesan por conocer la realidad de nuestra nación y defienden las luchas cubanas en el escenario internacional, puntualizó la funcionaria a Prensa Latina

Un momento significativo para el país será la realización en enero de la Conferencia del Partido Comunista de Cuba, acontecimiento que seguramente despertará el interés de quienes nos apoyan en todas las latitudes, consideró Serrano.

Anunció en ese sentido que a principios de año llegará la Brigada Suramericana, en su edición 19, para abrir un camino que seguirán otros amigos habituales como los contingentes de las brigadas Venceremos, de Estados Unidos, y Ernesto Che Guevara, de Canadá.

También arribarán a la mayor de las Antillas los miembros de las brigadas Latinoamericana y Caribeña, la José Martí, con integrantes de diversos países europeos, y la Juan Rius Rivera, de Puerto Rico, agregó.

Consideró otro momento de gran significación en 2012 la celebración del VIII Coloquio Internacional por la liberación de los cinco antiterroristas cubanos encarcelados en Estados Unidos en 1998 por monitorear las actividades de grupos violentos contra Cuba.

Serrano apuntó que para el venidero año la campaña por la causa de Gerardo Hernández, René González, Antonio Guerrero, Ramón Labañino y Fernando González promoverá nuevas acciones para lograr mayor intención e impacto en la opinión pública estadounidense.

El próximo año Cuba continuará su solidaridad con las luchas de los pueblos hermanos de todo el mundo, y en ese contexto, será muy importante nuestro apoyo a los venezolanos, que se encontrarán inmersos en las elecciones presidenciales, subrayó.

MANAGUA, 24 DIC (XINHUA) -- Médicos cubanos de la brigada "Todos con Voz", quienes realizaron en Nicaragua diagnósticos y atención de miles de personas con discapacidad, se despidieron del pueblo nicaragüense poco antes de partir de regreso a La Habana, informó hoy una fuente oficial.

El gobierno nicaragüense informó que los médicos cubanos, antes de salir en vuelo para la Habana desde el aeropuerto Internacional Augusto Sandino, de Managua, reiteró su compromiso de seguir fortaleciendo esos lazos de amistad y cooperación que une al pueblo cubano con el pueblo nicaragüense.

"Llegamos a cada hogar de cada persona con discapacidad brindando amor, brindando cariño, porque esta tarea es muy humana. Y estamos muy contentos con todo el trabajo realizado", expresó la doctora Susana Yamus, jefa de la brigada, en declaraciones a la prensa.

Aclaró que esta fue una etapa de relanzamiento del programa ya que en2010 ya habían estado efectuando una primera jornada de trabajo en el país.

Durante esta segunda fase, según dijo, visitaron más de 149.000viviendas, evaluaron a más de 116.000 personas con discapacidad y brindaron más de 94.000 mil consultas médicas.

La jefa de la brigada indicó que están dispuestos a regresar cuando las circunstancias en Nicaragua así lo demanden.

LA HABANA, **23 DIC (EFE).-** El cardenal cubano Jaime Ortega, arzobispo de La Habana, dijo hoy a EFE que los preparativos de la visita del papa Benedicto XVI a Cuba prevista para la primavera de 2012 "van muy bien".

Durante la peregrinación de la imagen de la Virgen de la Caridad del Cobre, la patrona de Cuba, por varios puntos de la capital cubana, el cardenal Ortega dijo que el Papa "ya anunciará en estos días desde Roma la fecha exacta de la visita, que es en marzo".

"Ya empezamos (los preparativos), van muy bien", declaró a EFE, tras ofrecer sus bendiciones a los fieles que acompañaron a la Virgen en esta etapa final del recorrido por la isla que concluirá el próximo día 30 de este mes con una misa al aire libre en la Avenida del Puerto de La Habana.

Benedicto XVI viajará en el mes de marzo a México y Cuba, en su segunda visita a Latinoamérica, estuvo en Brasil en 2007, y primera a países de habla española en la región, según se anunció desde el Vaticano.

Su viaje coincidirá con el Año Jubilar en Cuba por el IV Centenario del hallazgo de la imagen de la Caridad del Cobre, que ha realizado un inédito itinerario de unos 30.000 kilómetros desde que salió el 8 de agosto de 2010 de su santuario en el pueblo de El Cobre, en la provincia oriental de Santiago de Cuba.

Después de visitar la localizar la localidad portuaria de Regla y atravesar la bahía de La Habana en una barcaza, la imagen peregrina fue recibida en la orilla del frente por centenares de personas entre curiosos, fieles y turistas que se congregaron a las puertas de la terminal de cruceros y calles cercanas.

Muchos de los fieles iban vestidos con prendas de color amarillo, el color que identifica a la virgen, llevaban ramos y espigas de flores como ofrendas y la siguieron entonando cánticos, haciendo rezos, oraciones, dándole vivas y aplausos.

"Vengo peregrinando con ella por todos los municipios de La Habana y la seguiré hasta el final porque quise darle mi pequeño homenaje", expresó Alejandra Turros, de 55 años, quien caminaba a unos metros de distancia del coche que transporta la urna de cristal con la imagen.

Otra peregrina habanera, Laura González, dijo mientras tomaba una foto con su celular que "este era un acontecimiento para los cubanos que somos muy devotos de la Caridad, a la que a mis 40 años no he podido visitar en El Cobre".

Una de sus paradas tuvo lugar en el "Templete", un monumento en el centro histórico de La Habana donde se celebró la primera misa por la fundación de la ciudad capital de Cuba en 1519.

Allí el cardenal Ortega hizo una alocución a los seguidores de la peregrinación, en la que resaltó el "simbolismo" de la Virgen por su realidad patriótica, religiosa y espiritual para los cubanos" que también la llaman "Cachita".

También aprovechó para recordar que en vísperas de las celebraciones de Nochebuena y la Navidad "ella viene a traernos como siempre el amor, la paz, el corazón, un mensaje de unidad y reconciliación a todos los cubanos", pero además "ha venido haciendo que revivan nuestras raíces cristianas" en el pueblo de Cuba.

LA HABANA, 24 DIC (NOTIMEX).- La Conferencia de Obispos Católicos de Cuba (COCC) transmitió un mensaje de reconciliación, paz y perdón a través de la televisión estatal en ocasión de la celebración de la Navidad y el Año Nuevo.

En una transmisión por el principal canal televisivo local, en espacio estelar la noche del viernes, los obispos cubanos convocaron a creyentes y no creyentes a conmemorar el 400 aniversario del hallazgo de la imagen de la Virgen de la Caridad del Cobre.

El presidente de la COCC, monseñor Dionisio García, pidió a la población acudir a la explanada del puerto en esta capital el próximo día 30 a una misa pública para despedir a la Patrona de Cuba, que ha recorrido más de 28 mil kilómetros en peregrinar por toda la isla.

García, arzobispo de la provincia oriental de Santiago de Cuba, informó que el Año Jubilar Mariano dará inicio el próximo 7 de enero con una misa en el poblado de Cobre, donde se encuentra el santuario de la también llamada "Virgen Mambisa".

Explicó que la conmemoración, que se extenderá hasta el 5 de enero de 2013, será un encuentro con las raíces cristianas y una responsable acogida de las enseñanzas de Jesucristo para trabajar por un futuro de justicia, paz y reconciliación.

El purpurado reiteró el beneplácito de la Iglesia católica por la anunciada visita a Cuba, en marzo próximo, del Papa Benedicto XVI como "mensajero de la Caridad" para rendir homenaje a la virgen, en un viaje que lo llevará antes a México.

El mensaje televisivo del prelado se transmitió horas después que el presidente de Cuba, Raúl Castro, anunció un indulto gubernamental para casi tres mil presos por diversos delitos, en cuya decisión atendió pedidos de organismos religiosos, dijo.

Entre los favorecidos se encuentran mujeres, enfermos, personas con más de 60 años de edad y también jóvenes que han elevado su nivel cultural y las posibilidades de reinserción social, explicó Castro al calificar el gesto de humanitario y soberano.

Adelantó la disposición de excarcelar de manera anticipada a 86 ciudadanos de 25 países, incluidas 13 mujeres, condenados por delitos cometidos en Cuba, bajo la condición previa de que los gobiernos de sus naciones de origen acepten su repatriación.

Castro dijo que serán liberados algunos condenados por delitos contra la Seguridad del Estado que hayan extinguido en prisión una parte importante de la pena y reportado buena conducta.

El mandatario indicó que en este hecho se unieron múltiples solicitudes de familiares y de diversas instituciones religiosas, entre ellas el Consejo de Iglesias de Cuba y la Conferencia de Obispos Católicos de Cuba.

Además, se tomó en cuenta la anunciada visita a Cuba del Papa y la celebración del aniversario 400 del hallazgo de la imagen de la Virgen de la Caridad del Cobre, agregó.

LA HABANA, 23 DIC (EFE).- El presidente de la Conferencia de Obispos Católicos de Cuba (COCC), monseñor Dionisio García Ibáñez, trasmitió hoy a través de la televisión estatal un mensaje de felicitación a los cubanos por la Navidad y la llegada del Año Nuevo Jubilar 2012.

"La Iglesia invita a todo nuestro pueblo a unirse en una costumbre cristiana muy antigua que consiste en celebrar un Año Jubilar para conmemorar un acontecimiento", dijo el prelado en su mensaje leído desde el santuario de la Virgen de la Caridad de El Cobre, en la provincia oriental de Santiago de Cuba.

Los obispos católicos cubanos convocaron "a la reconciliación, dejar atrás las divisiones, los rencores y las enemistades para unirnos todos como hermanos en la familia y en la sociedad. Esto supone respetar la dignidad de todas las personas".

Resaltaron el Año Jubilar 2012 que comenzará el 7 de enero estará "cargado de significaciones" como la celebración de los 400 años del hallazgo de la imagen de la Virgen de la Caridad, la patrona de la isla, y por la visita del papa Benedicto XVI, prevista para la primavera.

Asimismo señalaron que el venidero año será una "manifestación y profundización de la fe, un reencuentro con nuestras raíces cristianas y una entusiasta y responsable acogida de las enseñanzas de Jesucristo" además de una ocasión para "trabajar por un mejor futuro de justicia y de paz, de reconciliación y unidad entre todos".

Las alocuciones en la televisión estatal de la isla no son frecuentes y se limitan a estos mensajes, el más reciente trasmitido en noviembre pasado por el cardenal Jaime Ortega, arzobispo de La Habana, para anunciar la última etapa del recorrido de la imagen de la Patrona de Cuba en La Habana.

El acceso a los medios de comunicación de la isla ha sido uno de los reclamos de la Iglesia en Cuba durante las últimas cinco décadas.

El día de la Navidad fue declarado festivo por el Gobierno cubano en 1997 después de 28 años sin celebrarse, y quedó restablecido oficialmente al año siguiente, tras la visita del papa Juan Pablo II a la isla.

LA HABANA, 23 DIC 2011 (AFP) - La imagen de la Virgen de la Caridad del Cobre, Patrona de Cuba, navegó este viernes por la Bahía de La Habana antes de recorrer las catedrales ortodoxas rusa y griega de la capital, al iniciar su última semana de peregrinación por la isla, constató un periodista de la AFP.

La imagen de la Virgen, que visitó el jueves el pueblo de Regla, tierra de santeros y babalawos (cultos de origen africano), cruzó la Bahía de regreso a La Habana en un remolcador, mientras que miles de fieles se congregaron en la Avenida del Puerto para saludarla.

A dos días de la Navidad, feriado restablecido por el gobierno cubano después de la visita a la isla del papa Juan Pablo II, en enero de 1998, la imagen de la virgen recorrió luego las catedrales ortodoxas rusa y griega, en el casco histórico de La Habana, acompañada por el cardenal Jaime Ortega.

Dentro de la Bahía está el puerto de La Habana, uno de los más abrigados de América. Los buques ingresan desde el mar abierto por un angosto canal protegido por fortificaciones coloniales, visitadas diariamente por cientos de turistas.

En su peregrinaje, que inició hace año y medio y concluirá en La Habana el 30 de diciembre, la Virgen de la Caridad del Cobre ha visitado templos, escuelas, hospitales, universidades, prisiones e, incluso, la Plaza de la Revolución de La Habana, símbolo del gobierno comunista.

En 2012 se celebrarán los 400 años de su aparición en la Bahía de Nipe, en el oriente de la isla, y su actual recorrido nacional, el primero desde el triunfo de la revolución de Fidel Castro en 1959, es resultado de un inédito diálogo entablado por Ortega y el presidente Raúl Castro, en mayo de 2010.

Ese diálogo permitió la excarcelación de 130 presos políticos, abrió nuevos espacios a la Iglesia Católica y condujo además a que el papa Benedicto XVI anunciara que visitará Cuba en 2012, en una gira que también lo llevará a México.

POR ANDREA RODRIGUEZ

LA HABANA (AP)- Los feligreses cubanos festejaron la Navidad este fin de semana con la esperanza de ver en pocos meses el arribo del papa Benedicto XVI a la isla, 14 años después de la histórica visita de su predecesor Juan Pablo II.

El arribo de Benedicto XVI se prevé para antes de las Pascuas (primera semana de abril) y coincide con el 400 aniversarios del hallazgo de la imagen de la Virgen de la Caridad, la patrona de Cuba.

"La anterior visita (de Juan Pablo II) quitó muchas maneras de ver lo que éramos (los prejuicios) por parte de los de afuera de la iglesia, con esta, el diálogo se va a hacer más amplio", expresó entusiasmado a la AP Felipe Díaz, un laico comprometido que trabaja en la Catedral de La Habana.

Las relaciones entre los católicos y las autoridades transitaron desde la ruptura a comienzo de los 60, cuando la revolución expulsó sacerdotes y se presionó a los religiosos, hasta una normalización --aunque con algunas

limitaciones-- prácticamente inaugurada con la gira de Juan Pablo II.

El viernes por la noche, el presidente Raúl Castro anunció el indulto a más de 2.900 presos, la mayoría comunes, como un gesto humanitario, entre otras cosas en saludo a la gira del Pontífice y por el aniversario de la Virgen de la Caridad.

La visita puede ser vista también como una recompensa al acercamiento iniciado en 2010 y continuado en 2011, cuando las gestiones del cardenal Jaime Ortega logró la liberación disidentes presos.

Los cubanos elevaron sus oraciones esta Navidad para que la salud acompañe al Pontífice de 84 años y pueda llegar a Cuba tal como lo anunció y pese a las observaciones de que el Santo Padre se veía agotado.

"Siempre rezamos por él porque es la cabeza de nuestra iglesia. Pero él sí va a llegar a Cuba, nosotros tenemos esa fe, que Dios nos va a permitir ese regalo", comentó por su parte Rogelio Montes de Oca.

Aunque luego de décadas de las Navidades en Cuba no se consideraran ni feriados --luego de la visita del Papa Juan Pablo II, sí-- y pese a que en los últimos años se produjo una apertura religiosa total en la isla, las festividades no son tan vistosas como en otros países y hay pocos árboles iluminados y ningún Papá Noel en las calles.

Para la Nochebuena, las familias suelen reunirse para cenar carne de cerdo y congrí (arroz con frijoles) y en todo caso son un preámbulo del Año Nuevo, que coincide con el aniversario del triunfo de la Revolución. De hecho en muchas tiendas y vidrieras se veían carteles que recordaban el 53 aniversario de la Revolución ilustrado con una foto del ex presidente Fidel Castro.

Sin embargo algunas Parroquias colocaron Nacimientos con las figuras de San José, María y el Niño, mientras muchos capitalinos pudieron acercarse a la Virgen de la Caridad, que realiza una procesión de varios meses por todo el país como parte del Jubileo por su hallazgo.

"Estoy muy feliz de recibir al Papa", comentó Electra Hernández, quien aprovechó la presencia de la Virgen en La Habana para ir rendirle homenaje.

Cuando Juan Pablo II visitó Cuba por cinco días en 1998 fue recibido por multitudes, mientras daba misas en las ciudades de Santa Clara, Camagüey y Santiago de Cuba además de la propia Plaza de la Revolución. También fue recibido por Fidel Castro.

En esta ocasión Raúl Castro, el actual mandatario se reunió esta semana a una delegación Vaticana para iniciar los preparativos y un comunicado oficial indicó que las autoridades recibirán "afecto y respeto" al Pontífice.

MIAMI (AP)- Deborah Labrada lucía aturdida mientras hacía cola en el Aeropuerto Internacional de Miami, esperando abordar un avión que la llevaría a Guantánamo, Cuba.

Va allí una vez al año, a ver a su abuelo, tías, tíos y primos. La considera su segunda casa, por más que vivió casi todos sus 17 años en el sur de la Florida.

"Lo primero que haré al llegar será llorar, y después abrazar a todos", comentó el lunes, recostada sobre el carrito con su equipaje. Los bolsos marineros, más livianos que las valijas tradicionales y envueltos en plásticos, estaban llenos de alimentos y medicinas de venta libre, juguetes y otros artículos difíciles de conseguir en la tambaleante economía cubana.

Labrada es una de miles de cubanos exiliados que viajan a la isla esta semana a celebrar el nuevo año. Este tipo de reencuentros se hubieran visto severamente limitado si dos legisladores republicanos de origen cubano del sur de la Florida lograban que se volviesen a fijar las restricciones de la época de George W. Bush hijo, cuando se permitía un viaje cada tres años. La medida, auspiciada por los representantes Mario Díaz Balart y David Rivera, fue incorporada a un proyecto de ley de gastos, pero los republicanos la retiraron como parte de negociaciones de último momento.

Labrada dijo el lunes que no le gustaba nada la idea de restablecer las viejas restricciones.

"Fue muy decepcionante, porque lo menos que podemos hacer es ayudar a nuestras familias", expresó. "Deberíamos aprovechar la oportunidad de llevarles cosas y ayudarlos como podamos".

El presidente Barack Obama eliminó las restricciones a los viajes de los cubanos exiliados poco después de asumir y anuló también el límite de 1.200 dólares por año a las remesas que envían a sus familiares.

Es difícil conseguir cifras confiables, pero el gobierno cubano dijo este año que esperaba unos 500.000 visitantes de Estados Unidos anuales, la gran mayoría de ellos exiliados. Las autoridades cubanas no respondieron de inmediato a pedidos de estadísticas para los últimos años, pero en el pasado dijeron que había habido 300.000 vistas de cubanos que viven fuera de la isla en el 2009. No estaba claro cómo se contabilizaba a los que hicieron varios viajes.

Muchos cubanos de Estados Unidos, como Labrada, llevan años viajando a Cuba. Pero tenían que hacerlo con grupos eclesiásticos o a través de otros países para burlar la prohibición de hacer más de un viaje en tres años.

De la docena de familias entrevistadas en el aeropuerto de Miami, todas menos dos dijeron que habían estado en Cuba hace uno o dos años.

"Creo que para nosotros debería ser lo mismo que para cualquier persona que visita a su familia en otro país", afirmó Labrada.

Pero no es lo mismo.

La mayoría de los cubanos que vienen a Estados Unidos pueden inmigrar como resultado de una política que los considera víctimas de opresión. Y, como destaca Díaz Balart, no todos pueden viajar. Si bien los cubanos pueden

visitar a familiares fuera de la isla, no siempre son autorizados a hacerlo. El gobierno cubano, por ejemplo, impidió que la bloguera y activista de renombre internacional Yoani Sánchez viajase a Estados Unidos y Europa para aceptar premios por su defensa de los derechos humanos.

Sin embargo, el profesor Andy Gómez, del Instituto de Estudios de Cuba y Cubano-Estadounidenses de la Universidad de Miami, dice que, de un modo u otro, los exiliados van a seguir viajando a Cuba y que no tiene sentido tratar de impedírselo.

"Estuve en el aeropuerto de Miami la semana pasada y había vuelos cada hora", expresó. "¿Detenerlos? Imposible. El contacto de persona a persona es lo que queremos y lo que necesitamos, y ya se está dando".

La mayoría de los vuelos a Cuba se siguen originando en el sur de la Florida. En el 2010 casi 300.000 personas viajaron desde el Aeropuerto Internacional de Miami tan solo. Pero ahora también hay vuelos que parten desde sitios como Tampa, Oakland, Los Angeles, Nueva York, Atlanta y Puerto Rico.

Los vuelos a Cuba desde el Aeropuerto Internacional de Tampa se reanudaron a principios de septiembre tras una interrupción de 50 años y las autoridades locales los consideran una nueva fuente de ingresos. Funcionarios del aeropuerto calculan que en el 2012 unos 45.000 pasajeros irán a Cuba desde ese aeropuerto.

Manny Martínez, residente de Tampa de 21 años, estaba al final de una larga cola cuatro horas antes de la hora de partida el martes pasado. Dijo que pasará dos semanas en la isla, con familiares. Igual que Labrada, afirmó que todavía siente que Cuba es su casa, por más de que lleva 11 años viviendo en Estados Unidos.

Cuando se le preguntó qué es lo primero que hará al llegar, sonrió y dijo: "Irme de parranda". "Quiero ver a los viejos amigos y divertirme", indicó.

No todos van a ver familiares exclusivamente.

Gómez dijo que el encargado de mantenimiento de su edificio acaba de regresar de un viaje a Cuba para ver a un dentista porque no tiene seguro médico en Estados Unidos y no puede pagar lo que cuesta un tratamiento en este país.

Volviendo al aeropuerto de Miami, Isabel Báez, de 39 años, lagrimeó al hablar de su visita a su familia en Santiago de Cuba. Pero acotó que sabe de gente que va como "mula", llevando mercancías a otras personas que no son familiares, a veces para venderlas.

"La mayor parte de la gente sigue yendo a ver a la familia", aseguró. "Llevan encargos para que les paguen el pasaje".

LA HABANA, 24 DIC (XINHUA) -- La industria turística cubana concluirá 2011 con 2,7 millones de vacacionistas atendidos en la isla, 8,2 por ciento más que en 2010, según un informe presentado al parlamento por el ministro del ramo, Manuel Marrero.

El número de 2,7 millones de visitantes es una cifra nunca antes alcanzada por Cuba, dijo funcionario cubano a los diputados en su reporte. También destacó el aumento de los ingresos y dijo que este año llegaron un millón de canadienses, por primera vez en la historia del turismo internacional en el país.

Durante la más reciente edición de la Feria Internacional del Turismo, Marrero destacó que en menos de una década "Cuba se ha convertido en el tercer destino del Caribe insular, pese a no contar con 50 por ciento del mercado emisor a la región, que lo constituye Estados Unidos, por el injusto bloqueo impuesto por más de 50 años".

Desde hace medio siglo, Washington mantiene un cerco económico alrededor de la isla, único país del mundo a donde los ciudadanos estadounidenses tienen prohibido viajar por las regulaciones de su propio gobierno. El ministro confirmó la necesidad de aumentar la competitividad de la isla como destino turístico, lo cual en su opinión representa uno de los retos actuales, y expresó el interés por diversificar las ofertas hoteleras y extrahoteleras. Marrero también pidió "elevar la calidad integral ofreciendo lo mejor de la cultura, historia y tradiciones, con la alegría y hospitalidad con que nuestro pueblo acoge a todos los que nos visitan".

En los resultados recién divulgados destacan el relevante papel de los mercados emisores, entre los cuales, además de Canadá reconocido como el principal mercado, tradicionalmente, sobresalieron Reino Unido -el más importante de Europa- seguido de Italia, España, Alemania, Francia, Argentina, Rusia y México. También fue resaltado el desempeño del Grupo Internacional de Turoperadores y Agencias de Viajes Havanatur SA, entidad líder en ese campo, cuya gestión atrajo hacia el país este año alrededor de medio millón de turistas.

Entre los sitios preferidos por los visitantes sobresalen el balneario de Varadero, así como las ciudades de La Habana, Holguín y los cayos al norte de Villa Clara, al igual que Jardines del Rey, Cayo Largo del Sur, Santiago de Cuba, y la playa de Santa Lucía, en la provincia de Camagüey.

Las autoridades del sector prevén para 2012 recibir a 2,9 millones de turistas, para lo que esperan centrarse en la "planeación turística, con la implementación del Plan de Desarrollo Integral y programas a corto y mediano plazos, que incluyen la reanimación y revitalización de las instalaciones existentes, la evolución de los productos y el reordenamiento territorial de los polos turísticos".

También prevén de la continuidad de acciones de comunicación y marketing, con el propósito de posicionar la efectiva campaña denominada "Auténtica Cuba", que mantendrá su vigencia hasta 2013. Entre las prioridades de esa esfera para 2012 se anunciaron el incremento de las operaciones de cruceros y de la construcción de campos

de golf, así como, el aumento de las ofertas vinculadas con la náutica recreativa, los eventos e incentivos y el turismo de naturaleza y de salud.

Para el nuevo año se mantiene como la principalcita de esa rama, la Feria Internacional de Turismo, que se desarrollará del 8 al 11 de mayo venidero, en Cayo Santa María, al norte de la provincia de Villa Clara. La Feria tendrá a Argentina como país invitado, y se dedicará al turismo de familia, dadas su amplias posibilidades de desarrollo tanto en la Isla, como en el Caribe.

El crecimiento del sector incluye el aumento de las capacidades de hospedaje que ya alcanzan las 60.000 habitaciones; por ello en 2012, se dará prioridad a la preparación para el inicio de dos hoteles cinco estrellas, uno en la playa de Guardalavaca, provincia de Holguín, y otro en Cayo Coco, al norte de Ciego de Avila, donde también se construyen otros dos.

Trinidad, ubicada en la zona sur del centro del país, proseguirá su desarrollo con la conclusión del hotel La Ronda, el inicio del hotel Pansea Trinidad y la preparación de un hotel cinco estrellas en la playa Ancón, en asociación con el Grupo Iberostar, de España.

Luego de la caída de la industria azucarera, que llegó a ser el principal sector productivo del país, el turismo se convirtió en una de las principales fuentes de divisas para la maltrecha economía cubana, sacudida por una grave crisis de liquidez. El gobierno cubano, que impulsa un programa de más de300 reformas para revitalizar la economía, considera al sector turístico como prioritario en la meta de captar divisas para desarrollar al país.

POR PAUL HAVEN

LA HABANA (AP)- Un año de grandes esfuerzos para aprovechar las reformas de la economía cubana no hizo rico a Julio César Hidalgo. Pero este propietario de una pizzería tuvo algunos meses buenos, por más que el restaurante que abrió con su novia dé pérdidas y a veces no tienen con qué comprar ingredientes básicos.

No obstante, este joven de 31 años se siente agradecido de tener un negocio propio. Hace un año, Hidalgo preparaba pastelitos en una panadería del Estado, en la que empleados y jefes se peleaban por llevarse algunos huevos, harina y aceite de oliva, pues era la única forma de salir adelante con salarios de 15 dólares al mes.

Hoy no le responde a nadie, paga impuestos y emplea a otros. Un verdadero hombre de negocios.

"En parte se cumplió mi sueño de tener lo mío propio en mi casa, de poder mandarme a mí mismo y puedo decir que se cubrieron las expectativas porque no creo que en Cuba hoy podemos aspirar a más", expresó Hidalgo una reciente tarde de diciembre junto a su novia Giselle de la Noval. "Hemos sobrevivido".

La historia de Hidalgo es muy parecida a la de varios individuos entrevistados por la Associated Press que instalaron negocios propios luego de las reformas de hace un año que abrieron las puertas a una forma limitada de mercado libre.

Sus experiencias, igual que las de las reformas mismas, no pueden ser descriptas como un gran éxito. De una docena de individuos que abrieron negocios --un restaurante, dos puestos de venta de DVDs, dos cafeterías, una costurera, una manicura y un hombre que instaló un gimnasio-- tres cerraron o empezaron a trabajar para otros y otro dice haber sido hostigado por sus antiguos empleadores estatales. Fuera de Cuba, nadie diría que sus experiencias son exitosas Sus vidas, sin embargo, fueron transformadas, se hicieron realidad muchos sueños, hubo un cambio de actitudes y se abrieron puertas que habían estado cerradas más de medio siglo.

En el caso de Hidalgo, algunos padeceres personales agravaron el reto de abrir un negocio en una isla de gobierno marxista que miraba con recelo la iniciativa privada desde que la revolución de Fidel Castro de 1959 convirtió esta nación capitalista en un satélite soviético.

Luego de un verano caluroso en el que nadie quería comer pizza, Hidalgo tuvo que cerrar el negocio dos meses para atender a su abuela, que tiene el mal de Alzheimer. Mientras el local estuvo cerrado, él y De la Noval tuvieron que pagar impuestos y hacer aportes jublatorios, lo que se llevó los pocos cientos de dólares que habían ganado.

Volvieron a abrir a fines de noviembre, con tan poco dinero que no siempre pudieron ofrecer el especial de la casa.

"Después que cerramos dos meses se puede decir que empezamos de cero, y nosotros no perdimos el negocio porque tuvimos disciplina y orden desde marzo hasta septiembre", manifestó De la Noval de 23 años.

Un año que el presidente Raúl Castro describió como vital para la revolución vio desfilar una serie de reformas que están transformando la vida económica y social de la isla.

En octubre el gobierno legalizó el mercado de automóviles y un mes después autorizó la compra y venta de propiedades inmobiliarias, anulando la prohibición de esas actividades que estuvo vigente por décadas. En diciembre se comenzó a conceder préstamos bancarios a quienes quieren abrir negocios o reparar sus viviendas.

Una de las reformas más radicales del año que se acaba fue la decisión de aumentar significativamente la cantidad de gente que trabaja por cuenta propia, parte de un esfuerzo infructuoso por reducir la cantidad de empleados estatales.

Unas 355.000 personas recibieron licencias para abrir negocios, cuya presencia es obvia. Casi en cada esquina de La Habana y en miles de pueblos y ciudades de toda Cuba hay carteles improvisados y sombrillas que anuncian la presencia de un nuevo negocio, así como vendedores callejeros que ofrecen a viva voz desde vegetales hasta escobas y servicios de reparación.

"Estamos en un año de estabilización, los cambios han avanzado, el ritmo no es el adecuado para la acumulación de los problemas que hay pero hay avances y sobre todo son consecuentes, uno detrás de otro y no hay señal de paralización o retroceso y tampoco hay improvisación", manifestó a la AP el experto Omar Everleny Pérez, del Centro de la Economía Cuba perteneciente a la Universidad de La Habana.

El gobierno desistió de dar estadísticas sobre los ingresos en concepto de impuestos y los ahorros en las nóminas de empleados generados por las reformas. Un informe de octubre del diario del Partido Comunista Granma dijo que los impuestos que pagan los negocios nuevos se habían triplicado.

Los líderes cubanos redujeron sus pronósticos para el crecimiento económico del 2011 del 3% al 2,7%, un índice muy bajo para un país en desarrollo.

Las personas que instalaron negocios privados se quejan de los altos impuestos que deben pagar, la falta de materia prima y el hecho de que de repente están rodeados de competidores.

La mayoría de la gente que comienza a trabajar por cuenta propia no tiene capital para abrir negocios innovadores y se limita a instalar cafeterías, salones de manicuras, pequeños puestos a la vera de los caminos y cosas por el estilo.

Anisia Cárdenas es una costurera, una de más de 100.000 cubanos que tenían licencias para operar negocios privados desde la década de 1990, cuando la isla hizo su último experimento con el mercado libre. Tras las nuevas reformas, decidió expandirse y pagar dos dólares al día para alquilar un porche de una vecina en el que instaló su máquina de coser.

Sin embargo, no había mucha actividad y tuvo una competencia feroz de otras costureras con licencia. Luego de unos pocos meses tuvo que regresar a su pequeño departamento, temerosa de verse obligada a cerrar su negocio por no poder pagar un impuesto de 19 dólares mensuales. Para diciembre, trabajaba como empleada de otra costurera.

"Las cosas son difíciles", dijo Cárdenas, quien está tratando de ahorrar dinero para la fiesta de los 15 años de su hija en enero. "Todo es muy caro".

Otros dicen que las normas a veces no tienen sentido y los empleados estatales siguen mirando los negocios privados con cierta suspicacia.

María Regla Saldívar es un cinturón negro en taekwondo que consiguió una licencia para dar clases privadas a los chicos del barrio en un parque frente a su trabajo. A principios de año soñaba con convencer al gobierno de que la dejase convertir un lavadero abandonado en un centro de recreación.

Pero el gobierno le negó el local y luego sus jefes en el Instituto Nacional de Deportes le suspendieron el sueldo porque dijeron que sus actividades particulares estaban afectando su desempeño. Dejó entonces ese trabajo.

Finalmente, su antiguo jefe le prohibió usar el parque para clases de artes marciales, algo que, técnicamente, está prohibido. El gobierno considera que la enseñanza de esa disciplina puede resultar mortal, por más que la mayoría de los clientes de Saldívar no son siguiera adolescentes.

"Aquí se le llama envidia", dijo Saldívar de su jefe.

Insiste en que no enseña taekwondo sino "quimbumbia", una disciplina que ella inventó.

Ahora dicta clases a 14 estudiantes en un patio detrás del departamento donde vive con su hija adolescente.

Saldívar asegura que no lamenta lo sucedido en el último año. Dice que tener que tomar decisiones comerciales aumentó su auto-estima y que se siente feliz de haber podido ahorrar 2.000 pesos (80 dólares), equivalentes a cuatro salarios estatales promedio.

"Para mí es mucho dinero", dijo ella, pasando los dedos gruesos sobre las rayas de un par de pantalones de color azul celeste que había comprado. "Yo quería tener esto (los pantalones) desde hace rato y lo tengo. No parecía una entrenadora, parecía una buscadora de mangos" Rafael Romeu, director de la Asociación para el Estudio de la Economía Cubana, con sede en Washington, dijo que Raúl Castro "cambió la conversación" desde que reemplazó en la presidencia a su hermano Fidel y presionó a los distintos organismos del gobierno para que resolviesen los problemas de la economía en lugar de seguir atribuyéndolos a factores externos como el embargo comercial impuesto por Estados Unidos hace 49 años.

Los cambios no han alcanzado por ahora para revivir la moribunda economía cubana.

"Son pasos positivos. Ahora puedes tener un teléfonocelular, puedes comprar una casa o tener una pequeña empresae. Pero esto no es la caída del Muro de Berlín. No son cambios grandes", manifestó Romeu. "Cuba tiene enormes dificultades. Esto es un maratón, y están apenas gateando".

Romeu, quien ha trabajado en todo el mundo estudiando las economías emergentes, dijo que Cuba está actuando con mucha más cautela que China o Vietnam, que abrieron sus economías a paso más acelerado.

Cuba encara un panorama distinto al de esas naciones. China y Vietnam tenían economías agrarias y su gran reto era sacar de la pobreza a decenas de millones de personas. La nación caribeña es un país más urbano, con una población de clase media que está envejeciendo y que está acostumbrada a tener atención médica y educación gratis, sin tener que trabajar para recibirlas.

"En Cuba, el desafío es mantener la clase media, no crearla", expresó.

Algunas reformas parecen avanzar a paso más rápido que otras.

El negocio es muy bueno en una esquina conocida desde hace tiempo como el epicentro del mercado informal de bienes raíces de La Habana. Solo que ahora, los avisos que se colocan en los árboles ofrecen legalmente

propiedades en venta, sin necesidad de recurrir a "permutas".

Méndez Rodríguez, agente de bienes raíces sin licencia --esa actividad no está incorporada como tal por ahora--, dijo que la compra y venta son legales, controladas por una burocracia relativamente sencilla.

"Todo es legal" comentó Rodríguez, por más de que no haya licencias para su profesión. Indicó que él y otros intermediarios no cobran sino que viven de los "regalos" que les hagan sus clientes.

El Estado concede licencias para 181 actividades en la actualidad y circulan versiones de que pronto incorporará la de agentes de bienes raíces. Rodríguez dijo que las reformas parecen haber generado un aumento en los precios y que una casa que hace un par de meses costaba 20.000 dólares requiere hoy un 50% adicional.

Los nuevos comerciantes quisieran ver aumentos de ese tipo en sus actividades.

Javier Acosta, quien invirtió en un restaurante propio más de 30.000 dólares que había ahorrado trabajando como mesero, dice que por ahora no tiene muchos clientes.

"Este ha sido un año de duro trabajo, de sacrificio, de trabajo arduo. Días que no viene nadie, dia que viene una mesita, dos mesitas, que viene bastante gente", manifestó.

Relató que operar el negocio le cuesta unos 1.000 dólares al mes y que cuando no hay mucho movimiento no alcanza a cubrir esa cifra.

De todos modos, reconoce que las reformas le cambiaron el rostro a Cuba y sostiene que los cínicos que dudan de la apertura deben ajustarse a una nueva realidad.

"Después de 50 años en que todo estaba prohibido se necesita tiempo para cambiar la mentalidad de la gente y hacerles entender que esta vez es diferente", dijo, sentado en su restaurante vacío del segundo piso en una tarde reciente. "Si usted no trabaja, no come".

A pesar de sus problemas, Acosta dice que volvería a correr el riesgo si tuviese la oportunidad. Hidalgo y De la Noval están de acuerdo. Ellos esperaban abrir a tiempo para la víspera del año nuevo, que los cubanos festejan tradicionalmente con pierna de cerco, yuca, frijoles negros y postres.

Hidalgo dijo que su familia no tiene suficiente dinero ahorrado como para tomarse la noche después de las crisis y tribulaciones de este año.

Afirmó que mantendrá abierta la pizzería hasta tarde y festejará el Año Nuevo con su novia y su tía allí mismo.

"Pensamos hacer una pequeña comida nosotros tres", dijo Hidalgo. "La pierna (de cerdo) si la puedo comprar será para vender no para comer nosotros".

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 24 (ANSA)- Los habaneros, envueltos hoy en los preparativos de la Nochebuena, se confesaron "esperanzados" con los cambios económicos que aplicó o prepara el gobierno de Raúl Castro vinculados con la "calidad de vida" de los ciudadanos.

Pero, según explicaron algunos a ANSA, el crecimiento del número de privados, más de 350.000 actualmente, en el mercado interno, trae algunas vicisitudes, entre estas precios más altos de algunos servicios y mercancías.

"A mí me costaba el barbero, que se yo, 70 u 80 centavos de peso en las barberías estatales. Hoy estoy pagando cerca de 20 pesos", explicó Raymundo Sánchez. "Yo tengo un salario de 390 pesos y, no crea, que me siento las alzas", dijo.

Un dólar equivale a 24 pesos cubanos.

Pero Sánchez consideró que "hacían falta estos cambios porque los comerciantes con negocios de su propiedad se ven entusiasmados por vender, por brindar un mejor servicio y eso no se veía en Cuba hace años".

Martha, un ama de casa de Santos Suárez, populoso barrio de La Habana, vende "de todo" en una tarima colocada sobre la acera de una gran plaza. "Paso como nueve horas al día aquí sentada pero vendo bien", dijo. Entre sus mercancías están jabones de baño, broches, pequeñas baterías, pulsos (pulseras), adornos para arbolitos de Navidad y hasta pegamentos.

Los mercados verdaderamente animados hoy son los que ofrecen alimentos "especiales" para la "Nochebuena" cubana. En vísperas de Navidad, los cubanos suelen comer lechón asado y arroz blanco mezclado con frijoles negros, como plato principal.

Muy pocos en el mercado quieren comentar "en serio" los cambios que se desarrollan en el país. "Yo tengo esperanzas de que se viva mejor", explicó una joven que se identificó como Esther y que no agregó mas.

Reinold, por su parte, se animó a comentar que una decisión del gobierno anunciada esta semana de abaratar 122 clases de materiales de la construcción que solo vende el Estado "es una buena noticia. Estoy reparando mi casa, figúrese. Estoy gastando el dinero que no tengo", explicó sin decir cómo hace eso.

"Me gusta la bienvenida que el gobierno dará al Papa", afirmó por su parte, Gladys Medina, una católica. "Vi en televisión ayer al Obispo Dionisio García con el mensaje de felicitación a los cubanos por la Navidad y la llegada del Año Nuevo Jubilar 2012", explicó con cierta emoción.

El año jubilar 2012 comenzará el 7 de enero en honor a la Caridad del Cobre, patrona de los católicos cubanos, cuya imagen apareció hace 400 años flotando en el mar en una bahía del este del país.

García llamó desde la televisión nacional, toda estatal, a "trabajar por un mejor futuro de justicia y de paz, de reconciliación y unidad entre todos. Ese es un cambio que nadie parece notar mucho", explicó Gladys.

Es lo que sucede con Ernesto Rodríguez, un "cuentapropista" que vende dulces "hechos en casa" por su mujer y quien afirma que "alguna vez" abrirá una dulcería.

"Yo creo que al gobierno le conviene abrir el banderín (liberar) del mercado. A mí me conviene", estimó. Muestra con orgullo un dulce complicado con merengue muy blanco encima. "Se llama Príncipe Negro y está relleno con dulce de leche", explica.

"Cómprelo, que se acaba enseguida", recomendó.

LA HABANA, **23 DIC (EFE).-** El sector de los trabajadores por cuenta propia en Cuba ha incrementado en los últimos dos años su cifra de mujeres y de personas con mayor nivel educacional, pero los jóvenes aún son pocos, según datos avanzados de una encuesta divulgados hoy en la isla.

Un sondeo realizado por la Oficina Nacional de Estadísticas (ONE) entre julio y agosto pasado concluyó que los ocupados en el trabajo privado ("cuentapropismo" en argot cubano) se han duplicado respecto al 2009, cuando se realizó un estudio similar.

Los resultados de la encuesta fueron dados a conocer durante una reunión del Consejo de Ministros de Cuba en la que participó el presidente cubano, Raúl Castro, el pasado 16 de diciembre, y de la que hoy informa el diario oficial Granma.

De acuerdo con el sondeo de la ONE, actualmente predominan los trabajadores por cuenta propia de edades entre 40 y 49 años, o con más de 60 años.

Además, se ha incrementado el nivel educacional de quienes integran el sector y la participación de las mujeres.

Al cierre de noviembre había 357.663 cubanos empleados en el emergente sector privado en Cuba y, según fuentes oficiales, la cifra continúa "con ritmos ascendentes", después de que el Gobierno de Raúl Castro ampliara esa modalidad de trabajo en octubre de 2010 como parte de sus ajustes económicos para "actualizar" el socialismo cubano.

Se estima que el 66 por ciento de esos trabajadores no tenía vínculo laboral antes de obtener su licencia para la actividad privada, un 18 por ciento cuenta también con algún empleo estatal y el resto son jubilados.

Las reformas de Castro, que quedaron aprobadas en abril por el VI Congreso del Partido Comunista, suponen una pequeña y controlada apertura a la iniciativa privada, el "adelgazamiento" de las infladas plantillas del sector estatal o la progresiva eliminación de subsidios y "paternalismos innecesarios", entre otros.

SANTO DOMINGO, 25 DIC (XINHUA) -- Haití inició hoy la búsqueda de sobrevivientes del naufragio de una embarcación en aguas de Cuba, en el que perecieron al menos 40 personas, informaron las autoridades en Puerto Príncipe. "El gobierno ha confirmado la noticia. Estamos precisamente en reunión de evaluación", dijo un funcionario al sitio de noticias en Internet Haiti Press Network (HPN), y mencionó un "balance provisional de 40 muertos".

"Las investigaciones están en curso para encontrar a otros supervivientes", agregó.

La embarcación se hundió el sábado a un centenar de metros de la costa de Punta Maisi, Cuba, donde la guardia costera de ese país recuperó los cuerpos de mujeres y hombres después de haber salvado a 87 personas.

"Es lamentable. La mayoría de las embarcaciones no cumplen ninguna condición de seguridad", dijo la fuente consultada por HPN.

Los sobrevivientes del naufragio fueron llevados al Campamento Internacional de Inmigrantes de Punta Maisí, donde reciben cuidados.

Los viajes de inmigrantes ilegales haitianos son comunes en las islas del Caribe y en las costas de Estados Unidos.

A finales de septiembre pasado, los cuerpos de diez inmigrantes ilegales haitianos fallecidos en aguas de las islas Turcos y Caicos fueron repatriados a Haití.

Turcos y Caicos, donde viven unos 15.000 haitianos, 6.500 de ellos en condición ilegal, es uno de los destinos más comunes de los inmigrantes indocumentados procedentes de Haití, al igual que su vecina República Dominicana.

HIALEAH, **FLORIDA**, **EE.UU**. **(AP)**- La policía del condado de Miami-Dade dijo que un hombre oriundo de Cuba que fue baleado la semana pasada camino a su trabajo en el Wal-Mart en Hialeah fue asesinado por 1,25 dólares.

El periódico Miami Herald (http: thesent.nl rUmFdc) reportó que la policía dijo que Héctor Vichot de 53 años llevaba esa cantidad en su billetera cuando los agentes lo encontraron con una herida de bala el 16 de diciembre. Vichot fue capaz de decirle a la policía que dos jóvenes lo confrontaron y le pidieron dinero en inglés.

La policía dijo que Vichot tuvo problemas para entenderles, corrió y le dispararon en la espalda. Murió después en un hospital de Miami.

Vichot, originario de La Habana, laboraba como un empleado de mantenimiento en Wal-Mart luego de que fue despedido hace dos años de un trabajo en el sector de construcción, donde permaneció más de una década.

Usualmente, llegaba en auto a su trabajo, pero un colega le habló para avisar que no podría pasar por él esa mañana. Vichot dijo que estaba bien, y caminó las siete cuadras a su trabajo.

Su hermano, Pedro Vichot dijo que la víctima se había divorciado en dos ocasiones pero se mantenía cercano a su hijo mayor e hija en Cuba y a su hijo de 14 años en Miami.

Un consternado Pedro Vichot quitó su árbol de Navidad apenas unos días después del funeral de su hermano el miércoles. En cambio, puso la fotografía de su hermano que le dieron los empleados de Wal-Mart, con el mensaje: "Dios te bendiga, Héctor Vichot".

LA HABANA, 25 DIC 2011 (AFP) - La intelectual cubana Graziella Pogolotti urgió a acabar con el racismo en la isla y advirtió que el "silencio" sobre el tema en la prensa local "contribuye a ahondar fisuras", según una entrevista publicada este domingo.

"Cuando me refiero a la necesidad de 'tomar el toro por los cuernos', quiero subrayar que debemos asumir nuestra realidad con todas sus contradicciones, con todo aquello que nuestra cultura arrastra de mala memoria histórica", dijo Pogolotti, en la entrevista divulgada por el portal oficialistas Cubadebate.

Pogolotti, también vicepresidenta de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba, destacó que "reconocer la existencia de una resaca racista" es "un paso necesario para afrontar la cuestión a la altura de las circunstancias actuales".

La ensayista y crítica de arte de 79 años criticó el silencio sobre el tema en la prensa cubana, toda bajo control estatal, el cual responde, entre otras causas, a "la tendencia triunfalista y acrítica que ha dominado por mucho tiempo", pero que "no puede borrar la realidad" y, por el contrario, "contribuye a ahondar fisuras".

Cuba, con 35% de sus 11,2 millones de habitantes negros o mestizos, vive un intenso debate sobre la persistencia y nuevas manifestaciones del racismo, pese a leyes y políticas que buscan su eliminación.

El presidente del Parlamento cubano, Ricardo Alarcón, llamó el miércoles en una reunión con diputados a "combatir cualquier acción de discriminación", según el diario oficial Granma.

LA HABANA, **24 DIC (XINHUA)** -- Cuba aceleró hoy los preparativos de la XXI Feria Internacional del Libro (FIL), que sesionará en toda la isla desde febrero y hasta marzo de 2012, dedicada en esta edición a la cultura del Caribe. La presidenta del Instituto Cubano del Libro, Zuleica Romay, y el director de la Cámara Cubana del Libro, Eduardo Fernández, informaron esta semana que la FIL sesionará del 9 al 19 de febrero próximo en La Habana y del 19 de febrero hasta el 4 de marzo en todas las provincias del país.

La Feria tiene su sede principal en la Fortaleza de San Carlos de La Cabaña, donde se instalan pabellones en varios puntos de la vetusta edificación levantada por orden del rey español Carlos III, entre 1763 y 1774, sobre la orilla este de la bahía habanera. La fortaleza, que ofrece una privilegiada vista de la capital cubana, se convierte cada año en un punto de referencia de La Habana, al reunir a miles de personas que buscan afanosas las novedades de la industria editorial.

El pabellón dedicado a los pueblos del Caribe contará con el "Salón Caribeño", donde se expondrán muestras del arte y las tradiciones de esa área geográfica, y donde la creación literaria de esas culturas tendrá un espacio de difusión en la sala de presentación "Nuestra América", particularmente establecida para ese propósito. Más de 45 títulos que abordan la realidad caribeña se presentarán en esta edición del evento, también dedicado a los intelectuales cubanos Zoila Lapique y Ambrosio Fornet, ganadores respectivos de los premios nacionales de Ciencias Sociales y de Literatura.

En la feria de 2012 se esperan reediciones de clásicos como Juan Bosch, Jacques Roumain, Aimé Cesaire, Ernest Pepin o Maryse Condé, por solo citar a algunos, pero también la presentación de la nueva literatura caribeña.

El programa literario contará con varias sedes habaneras como la Casa de las Américas, el Centro Cultural "José Martí", el Centro de Estudios Martianos, la Biblioteca Nacional "José Martí", el Pabellón Cuba, la Casa del Alba Cultural, el Teatro "Bertolt Brecht", la editorial Félix Varela y la Agencia Cubana de Naciones Unidas, entre otras. El Pabellón Tesoro de Papel volverá a abrir sus puertas en La Cabaña con un centenar de títulos para los niños, entre los que se adelantan algunas reediciones de la cubana Nersys Felipe, recién distinguida con el Premio Nacional de Literatura, y de otros autores como Emilio Salgari, Mirtha Aguirre y Carlos Frabetti.

Al encuentro han sido invitados más de 180intelectuales, de los cuales alrededor de 40 caribeños han confirmado su presencia en la isla, donde se presentarán también expositores de 18 países.

El evento cultural, que después del 19 de febrero se extiende a todas las provincias de la isla, será complementado a lo largo del país con un programas artístico de conciertos, exposiciones y exhibiciones cinematográficas.

"El Caribe fue el escenario del Nuevo Mundo en que el hombre europeo encendió su imaginación y donde murió la pureza racial y cultural", afirmó la intelectual cubana Graciella Chailloux, al referirse a esta zona geográfica, considerada la región del mundo con más premios Nobel por habitante, pues en ella nacieron o vivieron Saint-John Perse, Derek Walcott y V.S Naipaul.

"La historia nos obliga a reconocernos a nosotros mismos", aseveró el etnólogo cubano Rogelio Martínez Furé al referirse al provecho que recibirá el pueblo cubano en esa fiesta del libro "que le permitirá también conocer más el mundo al cual pertenece". Considerada como el evento cultural de mayor concurrencia en la isla, en la pasada

edición de febrero de 2011, asistieron a los recintos feriales de la isla 2 millones741.400 personas, quienes adquirieron más de 1,6 millones de ejemplares.

LA HABANA, 24 DIC (XINHUA) -- Un grupo de once fotógrafos españoles exhibe en el habanero Museo Nacional de Bellas Artes (MNBA) 66 imágenes de la vida cotidiana cubana a lo largo del último medio siglo. La muestra, titulada "La tierra más fermosa", en alusión a un frase atribuida al almirante Cristóbal Colón al arribar a las costas cubanas en 1492, se exhibe desde el 9 de diciembre y hasta el 23 de enero venidero en el edificio de Arte Universal del MNBA.

De acuerdo con la opinión de la crítica de arte Virginia Alberdi, española radicada en la isla desde hace varias décadas,"es visible la diversidad temática y estética, a partir de la experiencia personal de los artistas representados". La especialista comentó que el fotógrafo Enrique Meneses comparte la visión épica de los días de la insurrección popular y el triunfo revolucionario de enero de 1959 con imágenes de los días de la Sierra Maestra que quedarán para siempre como invaluables testimonios de una sensibilidad abierta a la objetividad noticiosa.

En un artículo publicado en Granma, Alberdi agrega que los otros diez artistas son más cercanos a la historia cubana actual, pues José Ramón Bas recrea, con una inteligente manipulación gráfica, lo que percibe de la vida cotidiana.

"En diálogo con espacios abiertos y elementos mínimos, Castro Prieto trata de hallar la poesía de lo inefable y Toni Catany cultiva el retrato, con énfasis en la población afrodescendiente, con un ascetismo cuya mayor carencia es la insuficiente contextualización de los sujetos fotografiados", escribe la crítica en el diario estatal. Juan Manuel Díaz Burgos, por su parte, se adentra en las calles y los interiores habaneros, a los que saca partido con limpieza y equilibrio en la composición.

"Por los fueros del paisaje rural y los habitantes citadinos se decanta José María Díaz-Maroto, algunas de cuyas imágenes no dejan de ser tópicas, pero cuando toma desde lo alto una encrucijada callejera o ausculta en rostros de un grupo de jóvenes revela sus mejores armas", según la visión de la especialista.

Alberdi señala que con Ángel Marcos sucede algo por el estilo en sus versiones coloreadas de edificios decadentes y el retrato de un anciano negro delante de una puerta desvencijada, en contraste con la lírica estampa de un pescador que lanza sus redes al agua. Agrega que muyen sintonía con las historias mínimas de la gente, Cristina García Rodero ofrece imágenes de sorprendente realismo poético, mientras que Alberto García-Alix se concentra en los retratos de los viejos inmigrantes españoles.

"José María Mellado se deja seducir por los viejos automóviles, el mercado agropecuario, las casas apuntaladas y el Malecón después de la lluvia, reiterando una fórmula desgastada de acercamiento a la realidad", dice Alberdi en su crítica.

Mucha mayor agudeza, a partir de una estética minimalista, se observa en los trabajos de Isabel Muñoz, quien devela a la isla en el detalle de unas manos anudadas, en los pies de una estudiante de ballet, o en el talle de los bailadores, subraya la especialista. La crítica Virginia Alberti considera que tal vez podría concluirse que la diversidad de la muestra es sinónimo de desigualdad, "pero está bien que así sea". "El riesgo de conquistar a Cuba desde la imagen implicará siempre el no menor riesgo de saberse sometidos al escrutinio de la observación crítica de los espectadores", dijo Alberdi.

LA HABANA, **25 DIC (EFE).-** El escritor y periodista uruguayo Eduardo Galeano abrirá en La Habana el Premio Literario Casa de las Américas 2012 el próximo 16 de enero, informaron hoy medios locales.

Galeano, quien ha mantenido un largo vínculo con la Casa de las Américas, será el invitado especial de la 53 edición del certamen fundado en 1959, anunciaron fuentes de la institución cultural cubana.

El escritor uruguayo ha obtenido en tres ocasiones premios del certamen literario: en 1975 por el libro "La canción de nosotros" y en 1978 por "Días y noches de amor y de guerra".

Este año mereció el galardón extraordinario de narrativa "José María Arguedas" por su título "Espejos. Una historia casi universal".

En la edición de 2012 el jurado del Premio Casa, integrado por intelectuales del continente, evaluará las obras en concurso en las modalidades de teatro, literatura para niños y jóvenes, literatura brasileña y literatura caribeña en francés o creole.

También otorgará los premios de "Estudios sobre latinos en los Estados Unidos", el extraordinario de "Estudios sobre la presencia negra en la América y el Caribe contemporáneos" y los honoríficos de poesía "José Lezama Lima", de narrativa "José María Arguedas", y de ensayo "Ezequiel Martínez Estrada".

El programa del premio, que se desarrollará durante diez días, incluirá paneles de intelectuales, conferencias y la presentación de las obras ganadoras en 2011, entre ellas, "La bota sobre el toro muerto", del cubano Emerio Medina Peña (cuento) y "Su paso", del argentino Carlos Enrique Bischoff (literatura testimonial).

Desde su creación en 1959, tras el triunfo de la revolución liderada por el ahora expresidente cubano Fidel Castro, el Premio Casa es considerado uno de los galardones con mayor historia y prestigio en la región, y ha recibido más de 25.000 originales de 52 países.

LA HABANA, 24 DIC. (NOTIMEX).- Para culminar el tributo al afamado músico cubano Ignacio Villa por el centenario de su natalicio, se inauguró el Museo de los Artistas de Guanabacoa, donde una estatua del intérprete dará la bienvenida a quien visite el lugar.

Félix Madrigal fue el artista encargado de realizar una figura en fibra de vidrio del intérprete sentado frente al piano que recibirá a todos los asistentes al recinto museístico que recoge objetos personales, obras y una exposición fotográfica de reconocidas personalidades del mundo artístico en la isla.

El ministro cubano de Cultura, Abel Prieto, expresó que el recinto constituye un espacio importante para el pueblo que tiene una memoria cultural viva y que tanto ama sus tradiciones.

Agregó que si para algo debe servir esta efeméride en especial en su centenario, es para que la gente joven y de todas las generaciones que defienden el proyecto, se acerquen a la extraordinaria obra del artista conocido como "Bola de Nieve".

Al intervenir en el acto inaugural, el presidente de la Unión Nacional de Escritores y Artistas de Cuba, Miguel Barnet, dijo que esto es la realización de un viejo sueño en un sitio privilegiado como Guanabacoa, tierra que vio nacer a figuras como Rita Montaner, Ernesto Lecuona e Ignacio Villa, triada que le ha dado un prestigio a la música cubana.

Se refirió a las cualidades musicales de "Bola de Nieve" como especiales y difíciles de igualar, por lo que es un intérprete digno de ser recordado y reconocido por el pueblo del que formó parte, y al que dejó un legado que será imposible de olvidar.

Director: Juan Rivero Fuxá Editora: Juana Calzado Jiménez Sala Digital: Lázaro Zada Carpio Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés Corrección: Raquel Román Gambino Teléfonos: 860-5750 855-5830 Email: panorama@cc.cu Imprenta: Alejo Carpentier Fundado el 24 de abril de 1961 Redacción: Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución